

# El Pacto de Varsovia

El Pacto de Varsovia fue un acuerdo de amistad, ayuda y colaboración mutua firmado por los países comunistas encabezados por URSS para oponerse al pacto celebrado por los países capitalistas, llamado OTAN y al permiso de rearmarse que había recibido la República Federal Alemana, por los acuerdos de París.

Fue firmado el 14 de mayo del año 1955. Ambos bloques, OTAN y Pacto de Varsovia, estuvieron en amenaza permanente, pero nunca llegaron a agredirse, todo esto ocurrió durante la Guerra Fría, que gracias a ellos se mantuvo activa por más de 35 años.

Tenían un Comité Político encargado de definir sus planes de acción, el cual era asesorado por un comité militar y uno técnico. Cada año los jefes de estado hacían una reunión en el comité político y definían sus planes de acción. En realidad, el Pacto de Varsovia nació para contener las rebeliones internas, no fue usado en contra de los estados capitalistas.

Entre las rebeliones que sucedieron destacan la de Hungría en 1956, en donde un grupo de estudiantes hicieron una protesta y gran parte de la población se les unió. En 1968 hubo una rebelión en Praga y el ejército (el formado por el Pacto de Varsovia) invadió Checoslovaquia con 500,000 hombres y derrotaron al secretario general del partido comunista en ese país. Se llamaba Alexander Dubcek y había dictado una serie de medidas como la libertad partidaria y de prensa.

Cuando se disolvió la URSS, el Pacto de Varsovia llegó a su fin, esto ocurrió en 1991.



## Acuerdos del Pacto:

Todos los miembros del Pacto se comprometen a no agredirse y resolver sus conflictos a través del diálogo, en forma pacífica, sin poner en riesgo la paz y seguridad.

Reducir el armamento y participar en los movimientos para prohibir las armas atómicas, de hidrógeno y de destrucción masiva.

Realizar consultas sobre cuestiones internacionales que afecten a sus intereses comunes, de tal manera que si uno o varios de los estados partes, son amenazados, se active una defensa colectiva para mantener la paz y la seguridad.

Acudir al llamado cuando alguna de las naciones del pacto sea agredida por otro estado o grupo de estados, poniéndose de acuerdo en las medidas colectivas necesarias para restablecer y mantener la paz.

Finalmente crean un mando unificado de las fuerzas armadas, de tal forma que todas se colocarán bajo sus órdenes, y actuarán de acuerdo a los principios establecidos de común acuerdo.

Según los términos del tratado, el Comité Político Consultivo coordinaba todas las actividades, menos las puramente militares, y el Mando Unificado de las Fuerzas Armadas dirigía a las tropas asignadas a éste por los estados miembros. Se acordó que el Mando Unificado quedara bajo dirección soviética.

En los máximos órganos del Pacto siempre había personal soviético. Moscú era el protagonista en este Pacto, incluso mayor que el protagonismo de Washington en la OTAN. De esta forma, la URSS proporcionaba las dos terceras partes de los medios convencionales del Pacto, todo el armamento estratégico, y, sobre todo, ostentaba la exclusividad radical de la fuerza nuclear.

En 1985 el Pacto de Varsovia se renovó por otros 20 años, pero la transformación política de la Europa oriental, a fines de los 80's, fue debilitando a la organización. La URSS empezó a retirar sus tropas de otros países del Pacto de Varsovia y la República Democrática de Alemania abandonó la alianza para unirse a la República Federal de Alemania, logrando la reunificación de Alemania, en octubre de 1990. Esto produjo la caída del muro de Berlín.

Mijail Gorbachov, fue el líder de la Unión Soviética, quien en 1988 anunció la llamada Doctrina Sinatra (por la canción My way) que permitió a los países del Pacto de Varsovia tener autonomía "a su manera" para determinar sus asuntos internos y llevar a cabo su propia evolución política.

De esta forma anuló la Doctrina Brezhnev, que desde 1968 impedía a los miembros renunciar al Pacto. De esta forma permitió a los países miembros hacer lo que consideraran mejor para sí mismos.

Autor: William Barrios

Editor: Edufuturo

Palabras: 830

Fuente: [http://mas-historia.blogspot.com/2011/04/pacto-de-varsovia\\_10.html](http://mas-historia.blogspot.com/2011/04/pacto-de-varsovia_10.html)